

## Jaque Mate

**Javier Álvarez Pecol**

Director de estudios multiclientes - Ipsos Marketing Perú

E-mail: [javier.alvarez@ipsos.com](mailto:javier.alvarez@ipsos.com)

Una de las cosas que me recuerda a la adolescencia son los juegos de mesa. Cada vez que los veo en góndolas de tiendas por departamento y supermercados me sigue sorprendiendo la vigencia que mantienen en un entorno donde, cada vez más, se busca lo electrónico y digital. La categoría de juegos de mesa se reactivó hace unos años. La mayoría de ellos mejoró su presentación y se relanzaron con nuevas ediciones. Inclusive, Internet ha ayudado a revitalizar la categoría y propagar las bondades de los grandes juegos de mesa tradicionales como alternativos.

De todos los que podemos recordar y conocer, se dice que el más antiguo es Backgammon y que el más jugado en el mundo es *Monopoly*. Además, este último es el más popular de la historia y encabeza la lista de los más valorados para jugar en familia, junto con otros como Clue, Jenga, Risk, Twister y Pictionary. Para sorpresa de muchos, en estos primeros días de diciembre, los más vendidos en Amazon son Dobble, Cocodrilo Sacamuelas, Cara Splash, Life, Tragabolas y Jenga. La mayoría de éstos, están orientados hacia niños entre los 5 y 10 años de edad. Hay que aclarar que este ranking se actualiza cada hora, así que no necesariamente es representativo del mes y menos del año.

**Juegos de mesa preferidos**



Base: Total de adolescentes y jóvenes entrevistados (407)

Lima, setiembre de 2016

En el Perú, la popularidad la comparten los juegos de tablero tradicional y los denominados temáticos. Los hombres se inclinan por los primeros y, principalmente, por la competencia de a dos. En cambio, las mujeres se orientan hacia los temáticos multijugador. La población más aficionada a los juegos de mesa tiene entre 12 y 20 años; y el 65% de ellos declara tener uno preferido. El ajedrez tiene la mayor cantidad de adeptos, pues uno de cada tres jóvenes lo prefiere. El Monopolio y las Damas completan el Top 3. Se mencionan también los Naipes, Ludo, Jenga, Bingo, Dominó y Uno <sup>(1)</sup>.

Un dato curioso, que quizás se desconozca, son los juegos *made in* Perú. Un grupo de peruanos apuesta por crear y vender juegos de mesa entre los que destacan Ayllu, La Huaca, Druida, La Casa, Incas vs. Aliens, Incaico, Cholopoly, Surfing Perú, Inkarumi, Ratas de la Patria y Guerra del Pacífico. Si bien algunos están en fase de prototipo, otros ya se venden por internet.

Volviendo al ajedrez, los peruanos tenemos una historia de éxito, todos los años celebramos victorias y este 2016 no ha sido la excepción. En junio, Emilio Córdova se consagró campeón continental en El Salvador. En setiembre, el equipo masculino de la Selección Nacional de Ajedrez tuvo una importante participación en la final de las Olimpiadas de Ajedrez Bakú 2016, pues lograron ubicarse en el décimo lugar del mundo y es el único país de Sudamérica en el Top 10. Este noviembre, Deysi Cori se consagró campeona continental en el torneo disputado en México.

Jugar ajedrez favorece la concentración, el análisis, el ahorro y la puntualidad, entre otros aspectos, que son importantes para el desarrollo emocional e intelectual de los niños. Ahora que se vienen las fiestas navideñas, anímese y realice una jugada maestra, regale un juego de mesa y mejor aún si es ajedrez. ¡Quizás esté incentivando al futuro campeón nacional, y porque no, mundial!

---

<sup>(1)</sup> Ipsos Perú: Perfil del Adolescente y el Joven – Setiembre 2016